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В ИСПОЛКОМЕ 

ПРАВИЛА 
О Ф О Р М Л Е Н И Я Р А З Р Е Ш Е Н И Я НА П Е Р Е Д А Ч У 

В О В Р Е М Е Н Н О Е П О Л Ь З О В А Н И Е П О М Е Щ Е Н И И 

1. Д л я получения разреше-
ния на временное пользование 
помещений арендатор пода-
ет заявление на имя ди-
р е к т о р а . м н о г о о т р а с л е в о г о 

' п р е д п р и я т и я коммунального 
хозяйства ( М П К Х ) с согла-
сованием в Ж Э У . 

2. Д о начала оформления 
разрешения на получение по-
мещений во временное поль-
зование ( создание м а л ы х 
п р е д п р и я т и й , в ы п о л н е н и е 
и н д и в и д у а л ь н о й т р у д о в о й 
деятельности , открытие мага-
зинов и т . д . ) граждане 
д о л ж н ы иметь подтверждение 
горисполкома о целесооб-
разности открытия вышеназ-
ванных предприятий в г. С л а -
вутич (решение исполкома) . 

3. Получить план помеще-
ния в бюро технической ин-
вентаризации и согласовать 
его с инстанциями: 

— цехом жилищно-комму-
нального хозяйства ; 

— Г о с п о ж н а д з о р о м — 
самостоятельная военизиро-
ванная пожарная часть № 15; 

— Г о с с а н н а д з о р о м — С Э С 
при Ц С М С Ч - 5 ; 

— о т д е л о м г р а ж д а н с к о й 
о б о р о н ы г о р и с п о л к о м а ; 

— главным а р х и т е к т о р о м 
города. 

4. По результатам согласо-
вания горисполкомом вы-
дается ордер на получение 
помещения во временное 
пользование. 

5. Ордер, выданный гор-
исполкомом, является осно-
ванием д л я заключения до-
говора на аренду помеще-
ний между М П К Х и арен-
датором. Договор заключает 
плановый отдел М П К Х . 

6. В случае, если переда-
ча в аренду связана с пере-
устройством и переплани-
ровкой помещения, оформ-
л я е т с я техническое решение 
цехом жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и производ-
ственным отделом о возмож-
ности переустройства. 

7. Все переустройства и 
перепланировки выполняют-
с я по утвержденному про-
екту за счет жильцов, арен-
даторов с предварительным 
согласованием со службой 
эксплуатации , главным ар-
хитектором. 

Работа с л у ж б М П К Х с 
арендаторами — вторник к а ж -
дой недели с 10.00 до 11.00 
в здании управления. 

Памяти погибших 
чернобыльцев 

П а м я т н а я доска откры-
та в Киеве на часовне, 
построенной в память по-
гибших чернобыльцев. На 
горельефе изображен рас-
колотый колокол , сквозь 
который проступает силу э т 
разрушенной Ч А Э С . Авто -
ры памятного знака — 
скульптор Ю л и а н Писня -
чевский и архитектор 
Владимир Матюшин . 

Эта часовня построена 
первой в духовном комп-
л е к с е , п о с в я щ е н н о м 
1000-летию К р е щ е н и я Ру -
си. Его строительство ве-
дется на средства прихо-
жан, пожертвования неко-
торых предприятий Д а р -

ницкого района Киева. 
Центральным будет собор 
Архистратига М и х а и л а . 
Община этой церкви пред-
л о ж и л а родственникам пе-
ревезти из разных у голков 
бывшего С о ю з а останки 
жертв чернобыльской тра-
гедии и захоронить их 
вместе возле часовни. 

П а м я т н у ю доску открыл 
п о л к о в н и к в н у т р е н н е й 
с л у ж б ы Л е о н и д Т е л я т н и -
ков, который был среди 
первых ликвидаторов ава-
рии на Ч А Э С . М о л е б е н 
в память погибших о т с л у -
жил митрополит Киевский 
и всея Украины Владимир. 

Л а р и с а К О З И К . 

Убежден: ЧАЭС 
должна работать 
— С К А З А Л Н А Р О Д Н Ы Й ДЕПУТАТ В Е Р Х О В Н О Г О С О -

ВЕТА УКРАИНЫ, СЕКРЕТАРЬ К О М И С С И И П О В О П Р О С А М 
Ч Е Р Н О Б Ы Л Ь С К О Й К А Т А С Т Р О Ф Ы В Л А Д И М И Р 
Ш О В К О Ш И Т Н Ы И . 

29 а п р е л я по п р е д л о ж е н и ю г е н е р а л ь н о г о д и р е к т о р а 
П О Ч А Э С Н. М. С о р о к и н а в м а л о м зале АБК-1 Черно-
б ы л ь с к о й А Э С состоялась встреча В. Ф . Ш о в к о ш и т н о г о 
с а к т и в о м станции. Вот что с к а з а л народный д е п у т а т 
В С У к р а и н ы : 

— К а ж д ы й раз , п р и е з ж а я в зону и на станцию, я испыты-
ваю волнение : з д е с ь я провел свои л у ч ш и е годы . 
С 1978 по 1987 з д е с ь работал , в Припяти родились д в о е 
моих сыновей . В о о б щ е все , что бывает у ч е л о в е к а 
х о р о ш е г о в м о л о д о с т и , б ы л о з д е с ь — в Припяти , на 
Ч А Э С . 

Теперь п р и х о д и т с я п р и е з ж а т ь с ю д а д л я п р о в е р к и х о д а 
выполнения постановления В е р х о в н о г о С о в е т а о з а к р ы т и и 
Ч е р н о б ы л ь с к о й а т о м н о й станции . Но сейчас я п р и е х а л 
с ю д а не по п о р у ч е н и ю комиссии , а по с в о е м у ж е л а н и ю 
п о с м о т р е т ь , на м е с т е р а з о б р а т ь с я и решить как м н е как 
д е п у т а т у п а р л а м е н т а голосовать , как выступить при 
о б с у ж д е н и и э того вопроса . 

Решения , к о т о р ы е принимались по з а к р ы т и ю Черно-
б ы л ь с к о й А Э С , принимались в д р у г о е в р е м я и в д р у г о й 
с тране . В ф е в р а л е 1990 года , е щ е д о н а ш е г о созыва , 
п а р л а м е н т п р о г о л о с о в а л за з а к р ы т и е станции в 1995 г о д у , 
з а т е м у ж е наш состав п р и н я л м о р а т о р и й на развитие 
а т о м н о й энергетики . И з а т е м , после п а м я т н о г о п о ж а р а 
11 о к т я б р я 1991 года , на сессии после н е д е л ь н о г о о б с у ж -
д е н и я , б ы л о принято р е ш е н и е об останове Ч А Э С к концу 
1993 года . 

На м о й в з г л я д , с е г о д н я на станции сложилась такая 
обстановка , персонал д о с т и г такого уровня в е д е н и я работ , 
п р о в е д е н о такое количество м е р о п р и я т и й по п о в ы ш е н и ю 
б е з о п а с н о с т и эксплуатации , что м н е к а ж е т с я нецелесо-
о б р а з н ы м останавливать в э т о м году н о р м а л ь н о р а б о т а ю -
щ у ю станцию, и м е ю щ у ю о п р е д е л е н н ы й запас с в е ж е г о 
топлива . Э т о , п о д ч е р к и в а ю , м о е личное мнение . 

Сейчас э к с п е р т ы с о б и р а ю т и н ф о р м а ц и ю о работе 
Ч е р н о б ы л ь с к о й А Э С , о ее состоянии . И я ее собираю. 
Вчера я п р о ш е л по станции один , просил , чтобы не б ы л о 
никаких с о п р о в о ж д а ю щ и х начальственных лиц. П о с м о т р е л 
своими глазами , поговорил со м н о г и м и л ю д ь м и , б ы л на 
Б Щ У , в х и м ц е х е , в т у р б и н н о м , в ЦЦР и так д а л е е . 
Я у б е ж д е н , что коллектив Ч А Э С способен эксплуатиро-
вать с танцию в б е з а в а р и й н о м р е ж и м е . По у р о в н ю 
безопасности это у ж е не станция 1986 года . Э т о д а ж е не 
с танция 1991 года , какой она б ы л а на м о м е н т принятия 
р е ш е н и я о выводе из эксплуатации . Э т о не та станция , 
к о т о р а я б ы л а на м о м е н т аварии на Л А Э С . З д е с ь у ж е 
з а м е н е н ы все З Р К . Кс тати , на К у р с к о й и С м о л е н с к о й А Э С 
это е щ е т о л ь к о б у д у т д е л а т ь в н ы н е ш н е м году . П о э т о м у 
я сейчас с о б и р а ю м а т е р и а л ы и попросил г е н е р а л ь н о г о 
д и р е к т о р а помочь м н е в э том . 

Я понимаю, что м о е м н е н и е непопулярно , как политику 
оно м н е д и в и д е н д о в не прибавит . Но я у б е ж д е н , и после 
э того п о с е щ е н и я станции м о е у б е ж д е н и е о к р е п л о : се-
г о д н я У к р а и н е в ы г о д н о , чтобы Ч е р н о б ы л ь с к а я А Э С 
работала . Во в с я к о м случае д о исчерпания и м е ю щ е г о с я 
запаса топлива . 

Я б е с е д о в а л с п р е д с е д а т е л е м Г о с а т о м н а д з о р а У к р а и -
ны Н. А . Ш т е й н б е р г о м , к о т о р ы й т о ж е считает , что 
р е ш е н и е об останове — политическое р е ш е н и е , что тех-
нически третий блок работать м о ж е т . Против первого 
б л о к а у него есть в о з р а ж е н и я : з д е с ь нет с и с т е м ы 
локализации , и м е ю щ е й с я на т р е т ь е м , и д о в е с т и е г о д о 
уровня безопасности по м е ж д у н а р о д н ы м м е р к а м нельзя . 

У м е н я есть д о г о в о р е н н о с т ь о вс трече с П р е з и д е н т о м 
Украины . Я хочу высказать е м у свои с о о б р а ж е н и я 
о с у д ь б е Ч А Э С , п о д к р е п и в их ф а к т а м и и а р г у м е н т а м и , 
к о т о р ы е собрал . 

А б с о л ю т н о искренне г о в о р ю : на с л у ш а н и я х этого 
вопроса в п а р л а м е н т е я б у д у выступать со с в о и м 
м н е н и е м . Б у д у выступать и на с о в м е с т н о м заседании двух 
комиссий : комиссии по в о п р о с а м Ч е р н о б ы л ь с к о й ката-
с т р о ф ы , к о т о р у ю в о з г л а в л я е т Яворивский , а я являюсь е е 
с е к р е т а р е м , и комиссии по вопросам развития базовых 
о т р а с л е й н а р о д н о г о хозяйства , к о т о р а я настроена на 
снятие м о р а т о р и я на развитие а т о м н о й э н е р г е т и к и и про-
д о л ж е н и е р а б о т ы Ч е р н о б ы л ь с к о й А Э С . 

Есть и е щ е а р г у м е н т в пользу п р о д о л ж е н и я р а б о т ы 
Ч А Э С . В связи с т е м , что на территории У к р а и н ы 
н а х о д и т с я я д е р н о е о р у ж и е , которое н е у п р а в л я е м о с тер-
ритории нашей с траны — к о д н а х о д и т с я в г е н е р а л ь н о м 
ш т а б е в М о с к в е , стоит вопрос о вывозе этого о р у ж и я из 
У к р а и н ы . Все б ы л о б ы нормально , е сли бы в производство 
э того о р у ж и я У к р а и н а не внесла бы о г р о м н ы й ф и н а н с о -
вый вклад . М н о г и е к о м п о н е н т ы к э тим р а к е т а м , д о р о г о -
с т о я щ и е и т р у д о е м к и е , м н о г и е м а т е р и а л ы поставлялись 
Украиной . И вот так за « з д о р о в о ж и в е ш ь » п р о с т о взять да 
и отдать — к а ж д ы й з д р а в о м ы с л я щ и й хозяин такого не 
с д е л а е т . Л и ш и в ш и с ь я д е р н ы х р а к е т , У к р а и н а ос тается 
н е з а щ и щ е н н о й . Ни А м е р и к а , ни А н г л и я , ни Ф р а н ц и я , ни 
Россия о ф и ц и а л ь н о письменных гарантий безопасности не 
представили . 

3 стр. 



АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

ЕСЛИ МЫ ОТКАЖЕМСЯ ОТ АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ, - НАС НЕ 
СПАСУТ ВЕТРЯНЫЕ МЕЛЬНИЦЫ Анна ЛЮТА 

Пока продолжается международный конкурс, 
цель которого — найти рациональное и оптималь-
ное решение проблемы "саркофага" на ЧАЭС, ко-
торый уже успел обрести сомнительную славу, 
пока еще действует постановление ВС о 
прекращении функционирования ЧАЭС в этом го-
ду, энергетический кризис побуждает отдельные 
круги в Украине на государственном уровне 
нарушить табу на развитие атомной энергетики. В 
частности, Комиссия ВС по вопросам развития ба-
зовых отраслей народного хозяйства, 
вооружившись положительными выводами инс-
пекторов МАГАТЕ и катастрофическими показате* 
лями украинской энергетики, намерена обратиться 
в ВС с предложением об отмене моратория на 
строительство трех мощных блоков на За-
порожской, Хмельницкой и Ровенской атомных 
станциях. С другой стороны, не перестают бить 
тревогу сторонники "зеленых". Обе стороны име-
ют немало доказательств в пользу своей позиции. 
А тем временем Чернобыльская АЭС пока сущест-
вует вместе со всеми своими проблемами, готовит-
ся к своей остановке и продолжает бороться с 
последствиями аварии. 

Разумеется, все мы по-разному относимся к АЭС 
и перспективам развития атомной энергетики. 
Тревога людей понятна, если учесть, что АЭС нахо-
дятся не где-то, а у них под бокоМ. Итак, насколыш 
безопасно для нас сегодня такое соседство, как дела 
на ЧАЭС — об этом беседа с генеральным директором 
ПО Чернобыльская АЭС Николаем Михайловичем 
Сорокиным. Итак, о ЧАЭС из первых уст. 

— Для начала расскажу о 
технических показателях и 
проектных возможностях 
Чернобыльской АЭС. Если 
бы не случилась авария, 
атомная станция функцио-
нировала бы до 2007 — 
2011 года. Через 20 лет пос-
ле запуска каждого блока 
предусмотрена замена тех-
нологических каналов в 
реакторных установках. Та-
ким образом, каждый блок 
мог бы нормально работать 
20 лет. В соответствии со 
сроком начала эксплуатации 
1 -й блок должен был бы 
функционировать до 1997 
года. 2-й — д о 1 995, 3 - й — д о 
2001 года. На сегодняшний 
день на полную мощность 
работают 1 -й и 3-й блоки, 2-й 
остановлен по графику. 

На ЧАЭС установлены 
реакторы типа РБМК мощ-
ностью 1 миллион киловатт. 
Но установленная мощность 
используется тол],ко на 3-м 
блоке. С 1991 года по 
представлению Госатомнад-
зора 1 -й и 2-й блоки исполь-
зовались только на 70 
процентов проектной мощ-
ности. Чтобы проиллю-
стрировать показатели 
выработки станцией элек-
троэнергии, скажу, что более 
10 миллиардов киловатт-ча-
сов электроэнергии, выра-
батываемые только 1 -м и 3-м 
блоками за год, составляют 
по мировым ценам 600 мил-
лионов долларов. Иными 
словами, реакторы "эконо-
мят" 4 миллиона тонн-услов-

ного органического топлива 
в год. 

Кроме электртэнергии на ЧА-
ЭС (кстати, только на ЧАЭС) 
производится такое- дефи-
цитное сырье, как 
радиационно легированный 
кремний. Только в 1 991 году 
на ЧАЭС выработано 12,8 
тонны этого сырья." Напри-
мер, киевский Институт 
ядерных исследований за год 
может производить около 
тонны такого кремния, а на 
трех блоках ЧАЭС реально 
можно легировать до 30 
тонн. Если учесть, что одна 
тонна этого продукта стоит 
40 тысяч долларов, нетрудно 
подсчитать вероятную 

прибыль. 
— Николай Михайлович, 

что будет с коллективом 
станции, когда ЧАЭС будет 
остановлена? 

— После аварии почти весь 
персонал переселен в Зеле-
ный Мыс, мы работали по 
вахтовому методу. Когда был 
построен город Славутич, 
перешли на безвахтовыи ме-
тод. Но около 90 процентов 
персонала сегодня — это те, 
кто приехал с других АЭС и 
предприятий бывшего 
Минсредмаша бывшего 
СССР. 

Должен сказать, что сегод-
ня четырехтысячный коллек-
тив ЧАЭС является наиболее 
квалифицированном среди 
всех коллективов, которые 
обслуживают а томные стан-
ции Украины. Можно даже 
назвать его уникальным. У 

каждого, кто так или иначе 
связан со станцией, особое 
отношение к ней. Среди нас 
немало людей, которые все 
равно будут работать па 
ядерных объектах. Сегодня 
для "их место работы — пока 
ЧАЭС. И от отношения и 
оценки их работы обще-
ством, а значит от их 
настроения, также в 
определенной степени зави-
сит безопасность станции. 

К сожалению, после оста-
новки станции и уже в ходе 
этого сложного и достаточно 
длительного процесса, кол-
лектив будет расфор-
мирован. Конечно, согласно 
постановлению Кабинета 
министров и решениям 
Верховного Совета мы оста-
новим ЧАЭС. Могу заверить, 
что даже в такие невероятно 
сжатые сроки технически 
мы будем готовы остановить 
станцию, обеспечив все 
требования в отношении 
ядерной и радиационной 
безопасности. Но социаль-
ную защиту коллектива ни 
мы, ни правительство не го-
товы обеспечить. Программа 
занятости персонала ныне 
разрабатывается и Должна 
быть завершена в июне. 
1993 года, но на ее 
реализацию просто не оста-
ется времени. 

— Как вы относитесь к 
закрытию станции вообще? 

— Как бы я не относился, 
станцию остановить долж-
ны. Хотя в мире еще никто 
не остановил три блока та-

кой мощности, да еще в та-
кие сжатые сроки. Я уж не 
говорю об убытках. 
Например, замена только за-
порно-регулирующего кла-
пана в 1992 году обошлась 
нам в 500 млн. карбованцев, 
но мы смогли возместить п 
тери всего за шесть с полови-
пой суток. Кстати, уже тогда в 
начале 1992 года, предлагали 
остановить ЧАЭС. Однако 
нам удалось убедить 
Президента, что без соответ-
ствующей подготовки и 
обеспечения теплом мы ста-
вим ЧАЭС под угрозу. Акаде-
мия наук подтвердила, что 
надо после ремонта вновь за-
пустить мощности. 

В целом работа на ЧАЭС 
но выведению ее из эксплуа-
тации будет продолжаться 
лет десять. И все это время 
будет хватать работы 
Персоналу. Затем люди вы-
нуждены будут выехать в по-
исках работы по специально-
сти в Россию, где пока еще не 
собираются отказываться от 
развития атомной энер-
гетики. Даже Беларусь со-
бирается строить свою АЭС. 
13 течение первого года после 
остановки на ЧАЭС останет-
ся 80 процентов персонала, 
еще 800 человек будуі 
работать на объекте 
'Укрытие". Кто-то найдім 
работу в НПО "Припять' 
Но мало кто сможеі 
работать в Славутиче. 

Что касается технических 
аспектов остановки ЧАЭС, 
то прежде всего надо год вы-
держивать топливо в 
реакторах, затем еще два го-
да выдерживать его в бассей-
не. Потом около семи лет бу-
дет продолжаться вывоз топ-
лива. А в-дальнейшем только 
через три деєятилетия мож-
но проводить дезактивации > 
реакторных помещений. 

Впрочем, остается не-
решенной проблема хра-
нения отработанного ядер-
ного топлива. Переработка 
радиоактивного твердого и 
жидкого топлива для 
реакторов РБМК у нас не 
предусматривалась. И ныне 
крайне необходимо создать 
централизованное хранили-
ще специально для радиоак-
тивных отходов, которые 
должны отстаиваться самое 
меньшее 30 лет. 

— Время от времени 
распространяются слухи о 
чрезмерных выбросах из 
разрушенного 4-го блока, об 
очередной угрозе нового 
взрыва разрушенного 
реактора. Насколько это со-
ответствует действительно-
сти? 

— Чернобыльская станция в 
окружающую среду дает лишь 
10 — 15 процентов выбросов 
в пределах установленных до-
пустимых норм для действую-
щих атомных объектов. Один 
процент добавляет "сарко-
фаг", 0,1 — 1 процент — 
выбросы поврежденного 
реактора. 

Теперь относительно 
объекта "Укрытие". Пери-
одически в прессе появляют-
ся сообщения о том, что об-
щая площадь трещин и по-
вреждений в сооружении со-
ставляет около тысячи 
квадратных метров. Но, по 
нашим-данным. эта цифра — 
760 м . Вы знаете, в каких 
сложных условиях соору-
жалось укрытие, зачастую 
работы проводились дистан-
ционно. И мы не знаем, где 
еще есть внутренние неплот-
ности, скажем, в недоступ-
ных местах. Повседневно 
продолжаются работы по уп-
лотнению укрытия, но 
угрозы возникновения особо 
опасных трещин или, ска-
жем, развала объекта нет. 
Даже после майского зем-
летрясения в 1991 году не 
появилось ни одной новой 
трещины. 

Реальную опасность могут 
создать деформированные и 
поврежденные строитель-
ные конструкции, а не 
реактор 4-го блока. Если они 
рухнут, то могут поднять 
слой пыли. Именно для таких 
случаев предусмотрена спе-
циальная мощная система 
пылеугнетения. Дееспособ-
ность системы гаран-
тирована и тщательно конт-
ролируется. 

Заметьте, только в 1986 — 
1991 годах на повышение без-
опасности работы станции, 
проведение ремонтных работ 
израсходовано 275 млн. руб. 
( в ценах 1984г.). На сегод-
няшний день уровень без-
опасности на Черно-
быльской А Э С выше, чем на 
•аобой из действующих у нас 
танций. 
— Тем не менее именно 

ЧАЭС останавливают... 
— Дело в том, что действу-

ощие нормы стандартов для 
танций любого типа пе-

ресматриваются каждые 10 
лет. Конечно, повышаются 
требования. Если станция не 
соответствует новым стан-
дартам в полной мере, 
проводится реконструкция и 
\р. Реакторы РБМК но всей 
> крайне не в полной мере от-
вечают повышенным тре-
бованиям, однако ведь речь 
не идет об остановке осталь-
ных станций. Так, как у нас, 

ни в одной цивилизованнои 
стране не поступают — ни в 
Германии, ни в Англии, ни в 
Японии, ни во Франции. Там 
осуществляют нереосна-
щение, а затем проводят 
компенсационные меропри-
ятия — то есть вводят более 
жесткий режим использова-
ния и эксплуатации объек-
тов. Так делают, например, в 
Японии, где сегодня функци-
онируют 45 атомных 
энергоблоков — это почти 
втрое больше, чем у нас (в 
Украине их всего 1 5). 

— Простите, но с техниче-
ским уровнем в Японии, на-
верное, можно позволить 
такую роскошь .. 

— Наша станция оснащена 
не хуже, чем янонские. Но 
наш персонал готов к дейст-
виям в экстремальных систу-
ациях намного лучше. Что 
же касается технической 
подготовки, то в течение 10 
лет наши и российские спе-
циалисты-атомщики будут 
проходить обучение в той же 
Японии. Кстати, японцы не 
страдают радиофобией и пла-
нируют в ближайшее время 
увеличить производство энер-
гии на атомных станциях с 27 
до 43 процентов. 

К сожалению черно-
быльская авария заставила 
многих изменить свое отно-
шение к атомной энер-
гетике. Да, мы должны быть 
гораздо внимательнее, ос-
торожнее и дальновиднее. 
Но это совсем не должно оз-
начать отказ от развития 
атомной энергетики. У нас 
нет возможностей при-
менять и использовать аль-
тернативные источники 
производства энергии, как это 
делает уже упомянутая Япо-
ния, возводя ветряные мель-
ницы. Но и они не очень пола-
гаются на капризную 
природу, ибо предусма-
тривают к 2005 году довести 
производство ветряной 

энергии всего до 5 процентов 
общего энергопроизводства. 

Говоря о современной ста-
бильности ЧАЭС, могу 
привести еще один крас-
норечивый факт. Согласно 
действующим в мире 
правилам для А Э С 
предусматриваются техниче-
ские нормы внеплановых ос-
тановок энергоблоков. В 
прошлом году на ЧАЭС не 
было ни одной такой оста-
новки, в тот время как на 
станциях С Ш А и Франщш 
нормы были превышены, н о 
это не стало поводом для 
решений обстановко тех 
станций... 

Фото Андрея ЕВСЕЕВА. 

ПРАХУ ТОВАРИЩЕЙ 

Как всегда, в преддверии 
злополучного 26 апреля в 
Москву выезжает деле гация 
Чернобыльской А Э С , чтобы 
поклониться памяти своих 
товарищей, которые лиши-
лись жизни после аварии 
1986 года . Ж у р н а л и с т Борис 
И В А Щ Е Н К О б е с е д у е т с руко-
водителем нашей делегации 
Игорем ОЛЕНИЧЕМ, опера-
т о р о м реакторного цеха , 
после возвращения ребят 
из Москвы. 

— Расскажи, Игорь, что бы-
ло на Митинском кладби-
ще, кто был и вообще все 
подробности... 

— Понимаете , все нужно 
начинать не с сегодняшне-
го дня , а гораздо раньше. 
Впервые я, будучи замести-
т е л е м с е к р е т а р я комитета 
комсомола Ч А Э С , вместе с 
В и к т о р о м С т р а п ч у к о м и 
А л е к с а н д р о м Т и м ч е н к о 
приехали в 4-е радиологи-
ческое о тделение 6-й кли-
нической больницы Москвы 
7 ноября 1987 года , чтобы 
проведать наших товарищей, 
оказавшихся там после ава-

рии, встретиться с вдовами, 
с е м ь я м и погибших , узнать 
об их нуждах , помочь ме-
дикаментами , оказать мате-
риальную помощь. 

Тогда , когда е щ е суще-
ствовал С о ю з , все это было 
гораздо проще, доступнее . 
Тогда многие организации в 
Москве , например, комитет 
к о м с о м о л а К р е м л я помогал 
и транспортом, и конфета-
ми, и цветами. . . 

Был я у ребят в боль-
нице, на Митинском клад-
бище, где у ж е л е ж а л о 27 
человек, и на 22 д е к а б р я — 
День энергетика , а вот начи-
ная у ж е с 88-го года туда 
начала ездить и полноправ-
ная делегация нашей атом-
ной во главе с М. П. Уман-
цем, в состав которой обя-
зательно входили рабочие 
цехов, о т к у д а были погиб-
шие, умершие , их род-
ственники. . . 

— Так было и в этот раз! 
— Да . К р о м е представите-

л е й ц е х о в р е а к т о р н о г о , 
т у р б и н н о г о , э л е к т р о ц е х а , 
наладки — всего 16 человек 
от Ч А Э С , с нами были те 
родственники погибших , кто 
и нынче живет в Москве 
после 86-го, и родственники 
других погибших , живущие 
в У к р а и н е , — всего 65 чело-
век. З д е с ь многое сделал 
Совет ветеранов Ч А Э С в 

Киеве , С о ю з «Чернобыль» 
в России, М Г Н О «Чернобыль- ' 
помощь» . 

Их средства , как и сред-
ства нашей атомной, м ы пе-
редали вдовам, членам се-
мей чернобыльцев , которых 
у ж е нет в живых , семей 
в е р т о л е т ч и к о в , х о р о н и в -
ших взбунтовавшийся блок , 
инвалидам, д о н о р а м кост-
ного мозга . . . 

— Игорь, а есть ли у нас 
возможность назвать всех 
поименно, кто, будучи ра-
ботником Чернобыльской 
атомной, погиб при аварии и 
ликвидации ее последствий! 
Можно ли составить своего 
рода мартиролог! 

— Да. Вот как выглядит 
этот скорбный список. 

Турбинный цех 
ПЕРЧУК Константин Гри-

горьевич, с тарший машинист . 
23.11.1952—20.05.86. 

БРАЖНИК Вячеслав Степа-
нович, машинист . 03.03.1957 
—14.05 .86 . 

НОВИК Александр Василь-
евич, м а ш и н и с т - о б х о д ч и к 
паровых турбин. 11.08.1961 — 
26.07.86. 

ВЕРШИНИН Юрий Ана-
тольевич, машинист-обход-
чик турбины. 25 .05 .1959— 
21.07.86. 

АКИМОВ Александр Ф е -
дорович, начальник с м е н ы 
блока (управление) . 06.05. 

1953—11.05.86. 
Электроцех 

Л Е Л Е Ч Е Н К О А л е к с а н д р 
Григорьевич, з а м е с т и т е л ь 
начальника цеха . 26.07.1938— 
07.05.86. 

БАРАНОВ Анатолий Ивано-
вич, с т а р ш и й . д е ж у р н ы й 
электромонтер . 13.06.1953— 
20.05.86. 

Ш А П О В А Л О В Анатолий 
Иванович, с тарший д е ж у р -
ный электромонтер . 06.04. 
1940—19.05.86. 

К О Н О В А Л Юрий Ива-
нович, с тарший д е ж у р н ы й 
электромонтер . 01 .01 .1942— 
28.05.86. 

Л О П А Т Ю К Виктор Ивано-
вич, с т а р ш и й д е ж у р н ы й 
электромонтер . 22 .08 .1960— 
17.05.86. 

Реакторный цех 
ДЕГТЯРЕНКО Виктор Ми-

хайлович, оператор ГЦН . 
10.08.1954—19.05.86. 

ХОДЕМЧУК Валерий Иль-
ич, с тарший оператор ГЦН. 
24.03.1951—26.04.86. 

КУРГУЗ Анатолий Харлам-
пиевич, с тарший оператор 
центрального зала. 12.06.1955 
—12.05 .86 . 

ПРОСКУРЯКОВ Виктор Ва-
сильевич, с тарший инженер-
механик . 09 .04.1955—17.05.86 

ПЕРЕВОЗЧЕНКО Валерий 
Иванович, начальник смены . 
06 .05 .1947—13.06.86. 

К У Д Р Я В Ц Е В А л е к с а н д р 

Геннадиевич, с тарший инже-
нер управления реактором . 
11.12.1957—14.05.86. 

ТОПТУНОВ Леонид Федо-
рович, с т а р ш и й и н ж е н е р 
у п р а в л е н и я р е а к т о р о м . 
16.08.1960—14.05.86. 

СИТНИКОВ Анатолий Анд-
реевич, заместитель глав-
ного инженера 1-й очереди 
( управление ) . 20 .01 .1940— 
30.05.86. 

Ш А Ш Е Н О К В л а д и м и р 
Николаевич, наладчик ЧПНП 
« С м о л е н с к э н е р г о н а л а д к а » . 
21.04.1951—26.04.86. 

— Как проходили эти 
поминальные дни, каков рас-
порядок мероприятий! 

— 26 апреля в 14.30 на 
Митинском кладбище состо-
ялось открытие М е м о р и а л а в 
память погибших в резуль-
тате ка тас трофы на Ч А Э С . 

П р и е х а л о м н о г о - м н о г о 
л ю д е й : семьи погибших со 
всего бывшего Советского 
С о ю з а , представители по-
жарных из Москвы и Кие-
ва, Министерства атомной 
энергетики и промышлен-
ности, С о ю з а «Чернобыль» , 
корреспонденты и наших, и 
зарубежных изданий, свя-
щеннослужители , премьер-
министр России В. Черномыр-
дин. . . 

Впечатляет с а м памят -
ник: обожженный , в язвах, 
человек, который словно 

Ч Е Р Н О Б Ы Л Ь 
П О М О Щ Ь 

встал на д о р о г е ядерному 
взрыву , поднявшему смерто-
носный гриб. . . 

Потом состоялась пани-
хида в Измайловском гос-
тиничном комплексе , г д е по-
с традавшим чернобыльцам, 
с е м ь я м погибших были ска-
заны слова благодарности 
и утешения , переданы ма-
териальная помощь , подар-
ки от коллектива Ч А Э С 
и С о ю з а «Чернобыль» Рос-
сии. . . 

Б о л ь ш у ю о р г а н и з а ц и о н -
ную р а б о т у , м о р а л ь н у ю 
р о д д е р ж к у ж е р т в а м траге-
дии 86-го года оказывают 
наши ветераны, сами инвали-
д ы А л е к с а н д р П е т р о в и ч 
Ювченко , О л е г Иванович 
Генрих , Геннадий Юрьевич 
Р у с а н о в с к и й , м о с к в и ч к а 
Екатерина Даниловна Поя£-
жай. . . 

После всего увиденного , 
услышанного и пережитого 
не только я, а и все наши 
ребята из делегации , сде-
лаем все возможное , чтобы 
помочь товарищам в их не-
счастье . . . 
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УБЕЖДЕН: ЧАЭС ДОЛЖНА РАБОТАТЬ 
(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

В состав я д е р н о й б о е г о л о в к и , вы знаете , входит 
я д е р н о е топливо . Я д е р н о е ж е топливо м ы завозили из 
е д и н с т в е н н о г о источника — из России. Чтобы перейти на 
е го з а к у п к у в А н г л и и или Ф р а н ц и и , к п р и м е р у , п о т р е б у -
е тся как м и н и м у м два- три года . В о о б щ е из России 
завозить топливо к нам в ы г о д н о о б е и м с т о р о н а м , так как 
у них т е х н о л о г и я и м о щ н о с т и рассчитаны на о д н о о б щ е е 
хозяйство . Но в р о с с и й с к о м З а к о н е о з а щ и т е п р и р о д ы 
есть две статьи , в соответс твии с к о т о р ы м и я д е р н ы й 
к о м п л е к с России не и м е е т права принимать о т р а б о т а н н о е 
топливо и о т х о д ы . Россия в м е с т е с С Ш А ж д е т сейчас от 
У к р а и н ы с к о р е й ш е г о вывоза я д е р н о г о о р у ж и я . Как о д н о 
из с р е д с т в д а в л е н и я и с п о л ь з у е т с я н е о б х о д и м о с т ь ядерно-
го топлива д л я наших А Э С . На Ч е р н о б ы л ь с к о й А Э С 
и м е ю щ е г о с я топлива м о ж е т хватить д о лета с л е д у ю щ е г о 
года , а на д р у г и х — в л у ч ш е м случае д о конца нынешне-
го. И это еще один аргумент в пользу эксплуатации Ч А Э С . 

Теперь н е с к о л ь к о слов о расс тановке сил в п а р л а м е н т е . 
На У к р а и н е три б л о к а готовы к вводу в действие 
в 1994—1996 годах . На З а п о р о ж с к о й А Э С м о ж н о б ы л о бы 
д а ж е к концу н ы н е ш н е г о г о д а пустить блок . Наша 
комиссия и к о м и с с и я по б а з о в ы м о т р а с л я м н а р о д н о г о 
хозяйства за то, чтобы м о р а т о р и й снять . Я — один из двух 
авторов э того м о р а т о р и я . Тогда , я считаю, он б ы л нужен . 
Э т о б ы л а д р у г а я с трана , и б л а г о д а р я м о р а т о р и ю с т а л о 
н е в о з м о ж н ы м с т р о и т е л ь с т в о А Э С в Чигирине , а это — 
святое м е с т о д л я нас : о т с ю д а Богдан Х м е л ь н и ц к и й 
начинал в о з р о ж д е н и е У к р а и н ы в п е р и о д казачества . 

Б л а г о д а р я м о р а т о р и ю не ввели в э к с п л у а т а ц и ю К р ы м с к у ю 
А Э С , что т о ж е п о л о ж и т е л ь н о . К р ы м с к и й полуостров 
у н и к а л е н и к о м у бы он ни п р и н а д л е ж а л — он принадле-
жит человечеству и д о л ж е н быть сохранен . Но у м о р а т о -
рия есть и о т р и ц а т е л ь н ы е с т о р о н ы : от ток ж е л а ю щ и х идти 
в а т о м н у ю э н е р г е т и к у , о тсутс твие у в е р е н н о с т и в зав-
т р а ш н е м д н е у специалистов . 

Правительс тво У к р а и н ы за снятие м о р а т о р и я , д в е 
комиссии т о ж е . Но тут в с т у п а ю т в действие р е г и о н а л ь н ы е 
интересы . Я з о н д и р о в а л почву у з а п о р о ж ц е в , к р е м е н ч а н 
и ровничан. С к о р е е всего в м а с с е своей эти д е л е г а ц и и , 
а это по 2 0 — 2 5 д е п у т а т о в от к а ж д о й области , б у д у т 
голосовать против снятия м о р а т о р и я . Но я д у м а ю , что 
хоть и не б о л ь ш и н с т в о м , но м о р а т о р и й снят 
б у д е т . 

Что касается нашей станции , то с и м п т о м а т и ч н о высту -
пление п а р л а м е н т а р и я из Л у г а н с к а с критикой в а д р е с 
Ч е р н о б ы л ь с к о й комиссии за то, что р е ш е н и е об останове 
в 1993 году принято , но не п р о в о д я т с я с л у ш а н и я о х о д е 
п о д г о т о в к и к э т о м у . И это после того, как в м е с т е 
с Н. М. С о р о к и н ы м м ы у ж е д в е н е д е л и занимались 
вопросами э н е р г е т и к и по т е п л о э н е р г е т и ч е с к о м у к о м п л е к -
су , в т о м числе п о с л е д н е е з а с е д а н и е у в и ц е - п р е м ь е р а 
И о ф ф е б ы л о посвящено а т о м н о й станции. 

Я знаю, что со своей позицией в нашей комиссии я б у д у 
в м е н ь ш и н с т в е . У нас в составе с е г о д н я четырнадцать 
человек и все они п р е д с т а в л я ю т п о с т р а д а в ш и е регионы . 
И з б и р а т е л и их, наверное , настроены на з а к р ы т и е станции. 
Но я б у д у д е л а т ь все, что в моих силах . П о п р о б у ю 
переговорить с Я в о р и в с к и м о т о м , что я з д е с ь у в и д е л , 

п о п р о б у ю е го п е р е у б е д и т ь . Хоть он у ж е и с к а з а л свое 
слово , м о ж е т быть у д а с т с я е го заставить не настаивать 
так у ж кате горично . П о с т а р а ю с ь о з н а к о м и т ь со своей 
и н ф о р м а ц и е й м а к с и м а л ь н о б о л ь ш е е число д е п у т а т о в е щ е 
д о с л у ш а н и я вопроса . 

Во в с я к о м случае х о т е л о с ь бы получить хотя бы 
к о м п р о м и с с н о е р е ш е н и е . С к а ж е м , с в ы в о д о м первого 
б л о к а к лету с л е д у ю щ е г о года , а третий оставить 
в работе , снять м о р а т о р и й с р а з в и т и я а томной энергетики . 
П е р с о н а л т о г д а м о ж н о б у д е т п е р е в о д и т ь на д р у г и е 
станции. 

Я знаю цену персоналу с т а н ц и и , ( з н а ю во что о б х о д и т с я 
п о д г о т о в к а специалиста -а томщика . П о э т о м у я у т в е р ж д а ю , 
что персонал надо сохранить м а к с и м а л ь н о . 

С е й ч а с п р е д л о ж е н а п р о г р а м м а по п е р е к в а л и ф и к а ц и и 
наших специалистов во Ф р а н ц и и с и с п о л ь з о в а н и е м их 
п р е п о д а в а т е л е й и подготовкой наших . У них переквали-
ф и ц и р у е т с я е ж е г о д н о п р и м е р н о 35 тысяч человек , напри-
м е р , при закрытии шахт . 

Не могу сказать какое б у д е т принято р е ш е н и е , но оно 
б у д е т принято на летней сессии , к о т о р а я п р о д л и т с я д о 
20 и ю л я . У б е ж д е н , что ни персонал станции, ни С л а в у т и ч 
не б у д у т б р о ш е н ы на произвол с у д ь б ы . И надо с д е л а т ь 
все д л я того , чтобы станция р а б о т а л а ' м а к с и м а л ь н о 
в о з м о ж н ы й срок . 

П о в т о р я ю , как бы ни с л о ж и л о с ь м о е б у д у щ е е , я б у д у 
выступать со с в о и м м н е н и е м , так как у б е ж д е н , что 
Ч е р н о б ы л ь с к а я А Э С д о л ж н а работать . Хочу быть ч е с т н ы м 
п е р е д с а м и м собой , п е р е д р а б о т а ю щ и м и на Ч А Э С , п е р е д 
т е м и , кто , бросив насиженные места , с в я з а л свою жизнь 
и с у д ь б у с этой станцией . . . 

Ч А Э С С Е Г О Д Н Я . 

КУРЬЕР «ИМПУЛЬСА» 

Ф о т о Николая ПЕТРОВА. 

Ядерный змий 
Решение правительства России о возобновлении 

финансирования р а н е е приостановленных работ по 
с т р о и т е л ь с т в у а т о м н ы х с танций вызвал поток п и с е м 
а н т и я д е р н о г о х а р а к т е р а . 

П о л у ч е н ы и п о с л е д н и е данные по Ч е р н о б ы л ю . В 
России цезием-137 о к а з а л и с ь н а к р ы т ы м и 14 областей . 
Э т о Брянская , Б е л г о р о д с к а я , В о р о н е ж с к а я , К а л у ж с к а я , 
К у р с к а я , Липецкая , Л е н и н г р а д с к а я , О р л о в с к а я , Рязан-

кая, Тамбовская , Т ульская , Пензенская , С м о л е н с к а я , 
У л ь я н о в с к а я и М о р д о в и я . В зону з а г р я з н е н и я попали 
15 городов о б л а с т н о г о подчинения . 

П л о щ а д ь з а г р я з н е н и я равна 55,1 тыс . кв. км . Или 
— пяти К и п р а м , д в у м Б е л ь г и я м . На этих « к и л о м е т р а х » 
проживают 2,7 м л н . человек . 

Закопать? 
С р о к эксплуатации а т о м н о г о р е а к т о р а — 2 0 — 3 0 лет . Что 

д е л а т ь с ним после э того — чуть ли не основная проб-
л е м а я д е р н о й э н е р г е т и к и на с е г о д н я . 

П р е д п о л а г а е м ы е д о сих пор п р о е к т ы требовали круп-
ных з а т р а т : например , в 1991 г о д у д е м о н т а ж вось-
м и р е а к т о р о в типа М э г л о к с и пяти А Г Р оценивался в 
3 ,5 м л р д . ф у н т о в с терлингов . А н г л и ч а н е п р е д л о ж и л и 
два новых м е т о д а з а х о р о н и т ь А Э С , с о о р у д и в над ней 
б о л ь ш о й х о л м , либо , заключив а к т и в н у ю часть в н а д е ж -
н у ю з а щ и т н у ю о б о л о ч к у , оставив на 135 л е т под н а б л ю д е -
нием , а п о т о м д е м о н т и р о в а т ь . 

Э к с п е р т ы М А Г А Т Э у т в е р ж д а ю т , что эти м е т о д ы на 
т р е т ь д е ш е в л е . 

Р Е Ш Е Н И Е 
КОНФЕРЕНЦИИ ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА ПО ЧАЭС ПО ЗАКЛЮЧЕНИЮ 

КОЛЛЕКТИВНОГО ДОГОВОРА НА 1993 ГОД МЕЖДУ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ 
СОБСТВЕННИКА И ТРУДОВЫМ КОЛЛЕКТИВОМ 

К о н ф е р е н ц и я т р у д о в о г о к о л л е к т и в а П О Ч А Э С , р а с с м о т -
рев и обсудив проект к о л л е к т и в н о г о д о г о в о р а на 1993 
год , пос тановляет : 

1. К о л л е к т и в н ы й д о г о в о р на 1993 год утвердить? 
2. Поручить с о г л а с и т е л ь н о й комиссии в срок д о 15 м а я 

1993 г о д а р а с с м о т р е т ь п р е д л о ж е н и я д е л е г а т о в к о н ф е р е н -
ции и со гласованные п р е д л о ж е н и я вынести на у т в е р ж д е -
ние о б ъ е д и н е н н ы м п р о ф с о ю з н ы м к о м и т е т о м . 

О т в . : З а х а р о в В. Г. , К р и в е н к о А . П. 
3. С у ч е т о м р е з у л ь т а т о в р а б о т ы с о г л а с и т е л ь н о й ко-

миссии поручить о б ъ е д и н е н н о м у п р о ф с о ю з н о м у к о м и т е -
ту от имени т р у д о в о г о к о л л е к т и в а подписание к о л л е к -
тивного д о г о в о р а с п р е д с т а в и т е л е м собственника д о 
15 м а я 1993 года . 

4. П о р я д о к введения в действие и выполнение кол-
л е к т и в н о г о д о г о в о р а на 1993 год о п р е д е л и т ь п р и к а з о м 
по П О Ч А Э С в срок д о 15 м а я 1993 года . 

О т в . : К у т о в а я Е . Н. 
5. К о н т р о л ь за в ы п о л н е н и е м н а с т о я щ е г о к о л л е к т и в н о г о 

д о г о в о р а и р е ш е н и е всех вопросов , в о з н и к а ю щ и х в х о д е 
е го реализации , поручить с о г л а с и т е л ь н о й комиссии , воз-
г л а в л я е м о й д в у м я с о п р е д с е д а т е л я м и — з а м е с т и т е л е м ге-
н е р а л ь н о г о д и р е к т о р а по к а д р а м и с о ц и а л ь н ы м в о п р о с а м 
В. Г. З а х а р о в ы м и п е р в ы м з а м е с т и т е л е м п р е д с е д а т е л я 

о б ъ е д и н е н н о г о п р о ф с о ю з н о г о к о м и т е т а А . П. К р и в е н к о . 
6. О т ч е т о ходе выполнения н а с т о я щ е г о к о л л е к т и в -

ного д о г о в о р а производить через с р е д с т в а массовой 
и н ф о р м а ц и и е ж е к в а р т а л ь н о . 

О т в . : С о р о к и н Н. М . , Л ы ч А . В. 
7. О п у б л и к о в а т ь текс т к о л л е к т и в н о г о д о г о в о р а на 

1993 год в г а з е т е «Импульс» в срок д о 30 м а я 1993 года . 
О т в . : К у т о в а я Е . Н. 
8. В срок д о 15 июня 1993 г о д а поручить о б ъ е д и н е н -

ному п р о ф с о ю з н о м у к о м и т е т у р а з р а б о т а т ь « П о л о ж е н и е 
о ф о н д е социальной з а щ и т ы » и вынести е г о на р а с с м о т -
рение С о в е т а п р е д п р и я т и я . 

О т в . : Л ы ч А . В. 
9. В срок д о 15 м а я 1993 г о д а поручить п р е д с т а в и т е л ю 

собственника и о б ъ е д и н е н н о м у п р о ф с о ю з н о м у к о м и т е т у 
р а з р а б о т а т ь « П о л о ж е н и е о д о л е в о м р а с п р е д е л е н и и 
ж и л о г о ф о н д а 1993 г о д а м е ж д у п о д р а з д е л е н и я м и П О 
Ч А Э С » . 

О т в . : К у т о в а я Е . Н., К р и в е н к о А . П. 
10. Поручить о б ъ е д и н е н н о м у п р о ф с о ю з н о м у к о м и т е т у 

назначить у п о л н о м о ч е н н о г о т р у д о в о г о к о л л е к т и в а по во-
п р о с а м о х р а н ы т р у д а в соответс твии с З а к о н о м « О б 
о х р а н е т р у д а » . 

О т в . : Л ы ч А . В. 

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ 
Щ - ИИШШИ Ш Ш %V ШШШІІ ШИ'ИІЯІИЩІНИІ^^^Ш 

Школа 
юных бизнесменов. 

Адрес известен 
Г о р о д С л а в у т и ч — п о с л е д н и й « п а м я т н и к » с о в е т -

с к о г о и н т е р н а ц и о н а л и з м а . . . Т а л л и н н с к и й к в а р т а л , 
п о с т р о е н н ы й в 1988 г . Э с т о н и е й . Б о л ь ш о е с в е т л о е 
з д а н и е , р а з м е с т и в ш е е с я на г р а н и ц е , з а к о т о р о й 
о т к р ы в а е т с я п р о с т о р . . . Э т о е д и н с т в е н н ы й в г о р о д е 
у ч е б н о - п р о и з в о д с т в е н н ы й к о м б и н а т . 

О с е н ь ю 1992 года под На путь современного 
эгидой горисполкома на цивилизованного бизнеса 
е го базе был создан л и - лицеистов наставляют и 
цей. Официально он име- учителя местных школ, 
н у е т с я — « Ш к о л а ю н о г о и преподаватели киевских 
бизнесмена » . вузов, прие зжающие в го-

« М ы стремимся возро- род за счет гориспол -
дить в наших детях интел - кома. Он же выплачивает 
лект Украины, а значит, преподавате лям з а р п л а -
будущее не т о л ь к о города, ту. Д л я лицеистов обу -
но и с т р а н ы » , — говорит чение бесплатное , 
председатель г о р о д с к о г о Ч т о же ждет их после 
Совета народных депута- изучения курса ю н о г о 
тов В. Удовиченко . бизнесмена? Пока — ни-

У ч е н и к и л и ц е я — э т о чего определенного , 
школьники в основном из « А С К О - И К » хочет серти-
9 — 1 1 классов, которые фицировать у н и к а л ь н у ю 
показали л у ч ш и е результа - программу лицея , создан-
ты вступительного тести- ную в центре « И н т е л л е к т » 
рования. Еще в с ентябре при фирме. С л о в о — за 
т о л ько у 35-ти учеников Министерством образова-
трех переполненных школ ния Украины. 
Славутича был шанс стать Вступительные экзаме-
лицеистами. Однако у ж е ны в институт предпола-
после первого теста ажио - гается проводить на базе 
таж увеличился и органи- школы. « Э т о будет не 
заторы вынуждены были « б л а т н о й » , а естественный 
провести второе тестиро- о т б о р » , — говорит И. Ива-
вание. В результате со - нюк, руководитель центра 
здали еще одну такую же « И н т е л л е к т » , 
группу. А завуч У П К В. Заха-

Т е с т , п р е д л о ж е н н ы й ренко тем временем раз-
детям, был разработан на мышляет , н ужно ли Славу -
основе американского со - тичу с т о л ь к о бизнесме -
ц и о л о г и ч е с к о г о ц е н т р а , нов? Город ведь малень-
Высоких результатов ник- кий — н е м н о г и м б о л е е 
то не ожидал . Н о взрос- 20 тысяч жителей . Одна-
л ы е ошиблись. . . И обрадо- ко сами дети не озабоче -
вались. Особенно те, кото- ны этой проблемой . « В о з -
рые работают в фирме можно , я и не буду за-
« А С К О - И К » , разработав- н и м а т ь с я б и з н е с о м , — 
шей программу обучения говорит Наташа Варченко, 
под названием « О с н о в ы десятиклассница из школы 
современного бизнеса и № 2 ,— но мне необходи-
предпринимательства » . мы знания, которые да-

Рассчитана программа ет л и ц е й » , 
на 2 4 0 — 3 8 0 часов. Пред - Э т о , д е й с т в и т е л ь н о , 
почтение отдается так на- так. В « Ш к о л е юного биз -
зываемой активной форме несмена » закладывают ос-
работы — это деловые иг- новы компьютерной гра-
ры и психотреннинг , засе - мотности и д е лопроиз -
дания « к р у г л ы х с т о л о в » , водства, учат этике д е л о -
живые беседы, когда про- вого общения . Здесь фор -
водится разбор конкрет- мируют современных дело -
ных ситуаций. вых людей , которые нуж-

Занимаются л и ц е и с т ы ны всюду, 
два раза в неделю по че- Р. Г У Л А К . 
тыре часа. « Э х о Ч е р н о б ы л я » . 
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ДЕТСТВО, ОТРОЧЕСТВО, юность СЛУЖБА 01 

С наилучшими пожеланиями 
29 апреля в городе был 

праздник. Не так уж часто 
устраиваются подобные 
мероприятия в наше время, 
но этот, на мой взгляд, 
вполне заслужен — в ап-
реле средняя школа № 1 
отмечала свой пятилетний 
юбилей. И это солидная 
дата для города, которому 
этим летом исполнится 
только шесть лет. 

В этот день многими 
учителями школы были 
проведены открытые уро-
ки. Я разговаривала с 
двумя из них. В 11 классе 
педагог Леонид Степано-
вич Ладыжев давал урок 
на тему «Генетика чело-
века». В гостях у него 

ственнои самодеятельно-
стью, поздравлениями 
и наилучшими пожела-
ниями от второй и тре-
тьей школ, с показом 
слайдов ряжковских экспе-
диций, куда каждое лето 
ездят кружковцы-биологи 
со своим руководителем. 
В фойе была устроена 
выставка поделок уча-
щихся школы. 

Но мне хочется уделить 
особое внимание исто-
рии школы, ее людям. 

8 апреля 1988 года. 
Первый день школы. 54 
ученика. Директором шко-
лы был назначен Валерий 
Владимирович Янковский. 

Первыми учителями бы-

были учителя второй шко-
лы. В 8-м классе Вален-
тина Владимировна Чен-
кова проводила итоговое 
занятие по теме «Степень 
с целым показателем». 
Его посетили учителя 
второй и третьей школ. 

Вечером во Дворце куль-
туры «Энергия» состоялся 
вечер, посвященный этой 
дате. На нем присутство-
вали генеральный дирек-
тор ПО ЧАЭС Н. М. Со-
рокин, председатель горис-
полкома В. П. Удовичен-
ко, заместитель началь-
ника Киевского област-
ного управления образо-
вания М. Г. Овдиенко, 
представители военкомата, 
ЦСМСЧ-5,МП « А Г С Т Е Г » , 
« П е р с п е к т и в а » , фирм 
«Биртек», «Спектр», «Се-
ньор Лимитед Компани», 
« X X I век», «Нерафа», Гра-
добанк, ассоциации жен-
щин Славутича, «Красной 
гвоздики», гороно. При-
глашены были и ребята 
10—11 классов. 

Вечер—как вечер. С 
юмором, песнями, художе-

ли знающие свое дело 
Л. Ф. Жарикова, И. Р. 
Еремцов, А. А. Барбаш, 
А. Е. Хакимова, О. Б. Кук-
лина. Л. И. Жигалло, 
Э. А. Пронина, Л. Г. Во-
лошина, В. Д. Лукьяненко. 
И совсем еще молодые 
Л. Смоляр, И. Нагор-
ная, Т. Лещенко. 

Сейчас же в этом учеб-
ном заведении работает 
81 педагог. Из них один 
учитель-методист, восемь 
имеют звание «Старший 
учитель», пять «Отличник 
народного образования 
Украины» и трое с выс-
шей квалификационной 
категорией. За послед-
ний год ряды учителей 
пополнились пятнадцатью 
молодыми педагогами. 
В школе—1251 ученик. 

Большие успехи и много 
достижений в школе за 
эти годы. 

Призерами республи-
канских олимпиад стали в 
1991 году Лена Мо-
ценко (украинский язык 
и литература, педагог 
С. И. Янковская). В 1993 

году — Ирина Батманова 
по английскому языку 
(педагог Н. В. Нерети-
на) и Кирилл Молодыко 
по основам государства и 
права. Призером конг-
ресса юных экологов Ук-
раины в этом году стала 
Наталья Ладыжева, полу-
чившая звание члена Ма-
лой Академии наук Укра-
ины и Сергей Куликов. 
Преподает биологию в 
школе Л. С. Ладыжев. 

На областных олимпиа-
дах в 1990 году были 
победителями О. Кононец, 
Е. Добржанская, Н. Ла-
дыжева. В 91-м — К. Мо-
лодыко, К. Свынина, А. Ко-
лоскова, Е. Моценко. 1992 
год принес двух победи-
телей — Н. Попову и 
В. Урасова. В этом году— 
И. Тарабров, В. Кочелаб, 
А. Гончаров. 

Но не только духовные 
и теоретические знания 
дает школа своим воспи-
танникам, но и физическую 
закалку. Она воспиты-
вает чемпионов и призеров 
Украины и областных 
спартакиад. А. Грос— 
бокс, А. Курилев—тяжелая 
атлетика, Р. Ким — бокс, 
А. Городня—художествен-
ная гимнастика. 

За пять лет школа да-
ла путевку в жизнь 179 
человекам, из них восьме-
рых, награжденных сереб-
ряными медалями. 

Х о ч е т с я у п о м я н у т ь 
еще трех женщин-учите-
лей. Они — «Отличники 
народного образования 
Украины». Но самое заме-
чательное — это их стаж 
работы на ниве просвеще-
ния: Галина Прокофьев-
на Ефименко — 36 
Мальвина Ивановна Пачко 
— 35 лет, Валентина Се-
меновна Кнышевич—31 
год. 

В праздничный день 
принято говорить только о 
хорошем. И на этих по-
двигах педагогов и их 
учеников я и хочу закон-
чить свою маленькую ле-
топись о первой школе— 
первой по номеру и первой 
в городе. Многое, конеч-
но, не сказано, все не 
вспомнить о пяти годах 
жизни. Хочу пожелать еще 
больших стажей для учи-
телей и еще больше ме-
далей для учеников. 

Илона ПОТЕМИНА. 
Поет преподаватель 

СШ № 1 Н. С . Ворона. 
Фото Евгения АЛИМОВА. 

С Е М Ь «НЕ» 
С О Б Л Ю Д А Й Т Е ПРАВИЛА П О Ж А Р Н О Й Б Е З О П А С Н О С Т И 

ПРИ Э К С П Л У А Т А Ц И И Э Л Е К Т Р О О Б О Р У Д О В А Н И Я 
Покупая электрические вильным и решительным 

приборы бытового назна- действиям жильца этой 
чения, мы часто не заду- квартиры А. Ю. Востряко-
мываемся над тем, что это ва удалось предотвратить 
(помимо нашей воли) со- дальнейшее развитие по-
провождается увеличением 
пожарной опасности. 

Конечно, нет смысла 

жара. 
Давайте посмотрим, ка-

кие нарушения встре-
призывать к ограничению чаются наиболее часто. 
использования таких при-
боров, что вообще нере-
ально. А вот сделать все, 
чтобы предотвратить опас-
ность возникновения по-
жаров, целиком под силу 
каждому из нас. 

Статистикой установле-
но, что в среднем 30 про-
центов пожаров происхо-
дит из-за неисправности 
или неправильной эксплуа-
тации электрооборудова-
ния. 

Это использование неисп-
равных электроприборов, 
перегрузка электрических 
сетей, нарушение правил 
эксплуатации; выполнение 
электромонтажных работ 
лицами без специальной 
подготовки, оставленные 
включенными без при-
смотра электроприборы, 
использование в предохра-
нителях нестандартных 
плавких вставок ( «жу-
чков» ) , изготовление и 

эксплуатация самодельных 
Вот один из примеров, э л ектронагревательных 

приборов. 
Для того, чтобы предот-

вратить трагические 

21 декабря 1992 года в два 
часа ночи загорелся цвет-
ной телевизор в квартире 
по адресу Белгородский случаи, необходимо вы-
квартал, дом 4, кв. 16. 
Причиной пожара послу-
жила техническая неисп-
равность телевизора. 

поднять несложные, одна-
ко очень важные правила: 

— не оставляйте без 
присмотра включенными в 

Только благодаря пра- электросеть приборы; 

ФОТОФАКТ 

«Очень удобно» говорить по телефону, когда тебя 
слышит вся улица. И с вентиляцией все в порядке. 

* * * 

О какой безопасности железнодорожного движения 
можно говорить, если от светофоров остались одни 

К ° р " у с а Фото Николая Л О З И Н А . 

— не используите неис-
правных выключателей и 
штепсельных розеток; 

— не завязывайте элект-
ропроводку в узлы и не 
подвешивайте ее на ме-
таллические скобы и гвоз-
ди; 

— не заклеивайте элект-
ропроводку обоями; 

— не устанавливайте 
электрические приборы 
вблизи деревянных стен, 
штор и других легковосп-
ламеняющихся предметов; 

— не забывайте исполь-
зовать при установке элек-
тронагревательных прибо-
ров дополнительную несго-
раемую подставку; 

— не поручайте ремонт 
и монтаж электропроводки 
не специалистам. 

Запомнить эти семь 
« н е » — несложно. Со-
блюдая правила пожарной 
безопасности, можно пол-
ностью исключить возник-
новение огненных сюрпри-
зов в вашей квартире. 

О. ТАРАСЕВИЧ, 
старший инженер 

2-ОВПО по охране 
города Славутич. 

Анекдот 
от Маевского 
Знаменитый компо-

зитор-песенник Ники-
та Богословский славит-
ся 'до сих пор своими 
невероятными розыгры-
шами. Только что было 
опубликовано постано-
вление о присуждены 
Тихону Семушкину Ста-
линской премии третьей 
степени за книгу «Али-
тет уходит в горы». 
В квартире у лауреата 
раздался звонок. 
Женский голос сообщил, 
что новый литератур-
ный музей в Переделкино 
собирает бюсты знаме-
нитых писателей, и, 
поскольку Семушкин 
теперь лауреат, остро 
необходим его бюст. 
Тихон попросил прислать 
официальный запрос и 
как только таковой был 
доставлен, отправился, 
чтобы наваяться, чуть 
ли не к Вучетичу. На 
бюст пришлось ухлопать 
всю премию, но когда 
торжествующий Семуш-
кин привез его в Передел-
кино, там ничего подоб-
ного не заказывали... 

ВАШЕ ВЕЛИЧЕСТВО-УЧИТЕЛЬ 
В обществе профессия 

учителя самая почитае-
мая. Недаром в послови-
це сказано: «Почитай учи-
теля, как родителя». И 
звания у него самые высо-
кие. Об этом говорят 
собранные здесь факты 
и афоризмы. 

• В прошлом столетии 
в России профессия учи-
теля была одной из самых 
престижных. Преподава-
тель классической гимна-
зии имел чин статского 
советника, что соответ-
ствовало полковнику, 
а директор — действи-
тельного статского со-
ветника, что соответст-
вовало генеральскому чи-

ну. Это давало право на-
зываться «ваше превос-
ходительство» . 

• Существует много 
учительских званий и от-
личий: «Народный», «За-
служенный», «Отличник 
народного образования». 
Но, пожалуй, самое высо-
кое звание — любимый 
учитель. 

• Есть одна доход-
нейшая статья в госу-
дарственном бюджете— 
учитель. Вкладываешь в 
одного, результат—в 
сотнях. 

• На уроке преподава-
тель обратился к своим 
питомцам: «Назовите 
слово, которое спасет мир 

от катастрофы». Школь-
ники стали перечислять: 
«Душа», «Вера», «Красо-
та». Учитель ждал... И 
вдруг кто-то едва слышно 
произнес: «Учитель»... 

• Настоящий учитель 
— это тот, у кого на уро-
ке счастливы все дети: 
умные и не очень, та-
лантливые и бесталанные. 

Учительская профессия 
считается элитарной. 
Это призвание, дар от 
Бога. Учитель обяза-
тельно должен быть ин-
теллигентом. И еще: не-
много врачом, немного свя-
щенником, немного артис-
том. 

Василий ПЛИТА. 

До 16 мая продолжается 
демонстрация американ-
ского эротического фильма 

«ГОРЬКАЯ ЛУНА». 
Рекламный ролик этой 

картины вы можете про-
смотреть по I каналу 
Останкино. 

* * * 
С 17 мая в Большом 

зале кинотеатра вы можете 
познакомиться с американ-
ским фантастическим ост-
росюжетным фильмом 

«ЗАЛОЖНИКИ 
УНИКОМА». 

Роботы, отважные муж-
чины и красивые девушки 
в 2030 году... 
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